

Proteccionismo presiona a finanzas estatales, dice Fitch

● **Advierte impacto en estados exportadores y que son dependientes de las remesas**

LEONOR FLORES

—cartera@eluniversal.com.mx

Las políticas proteccionistas de Estados Unidos tendrán impacto en el desempeño presupuestal, sobre todo en los estados y municipios altamente exportadores, dependientes de remesas familiares y de ingresos federales, advirtió Fitch Ratings.

“Los presupuestos de las entidades federativas y municipios se hicieron el año pasado sin tomar en cuenta el impacto de estas políticas, porque nadie creía que sucedería, y todo eso genera presiones sobre los estados”, dijo el director regional de finanzas públicas de América Latina de la calificadora, Humberto Panti.

Durante la presentación de las expectativas 2017 para estados y municipios, consideró que el nuevo escenario implicará un reto para los gobiernos subnacionales.

Señaló que a pesar de que el entorno pueda tornarse negativo, tienen posibilidades de hacer ajustes pertinentes por el lado del gasto.

También podrían mejorar sus ingresos propios a través del cobro de más impuestos, como lo están haciendo algunas entidades al aumentar la tasa impositiva de gravámenes, como el que se aplica a casinos, y actualizar los valores catastrales para potenciar más el predial.

Alertas y temblor. En el reporte que se presentó, Gerardo Carrillo, senior director de finanzas públicas de Fitch, habló de los desafíos de economía altamente exportadoras como Chihuahua, Baja California y Coahuila debido a la estrecha relación que tienen y a la mayor exposición al sector externo. “Estamos revisando su situación y las consecuencias para ver en dónde los agarró el temblor”.

En tanto que Michoacán, Guerrero y Oaxaca son las entidades cuya situación económica podría empeorar si disminuyen las remesas que mandan los migrantes principalmente desde Estados Unidos.

Sin embargo, Carrillo mencionó que los estados tienen un colchón con las participaciones federales, y si llegan a disminuir por una menor actividad económica, entraría el Fondo de Estabilización de Ingresos de las Entidades Federativas.

Otro ángulo que vigilará la calificadora será el nivel del endeudamiento de los estados fronterizos del norte, aunque mencionó que con la nueva Ley de Disciplina Financiera habrá un sistema de alerta que empezará a funcionar próximamente que les impedirá seguir endeudándose.

Estiman que podrían estar en luz roja del semáforo de alertas Coahuila,

Quintana Roo y Veracruz, dado que tienen un nivel de apalancamiento muy alto.

Fitch va a monitorear el uso de créditos de corto plazo para cadenas productivas en los estados en donde se celebrarán elecciones.

Por su parte, Alfredo Saucedo, director de finanzas públicas, alertó que en un contexto menos favorable, los municipios fronterizos del norte del país, sufrirán por los impactos de las remesas y repatriaciones.

Los especialistas de la calificadora comentaron que las deportaciones podría traer riesgos de en la inseguridad pública, porque los paisanos que regresen al no encontrar oportunidades de empleo podrían pasar a las filas de la delincuencia.

“Los migrantes podrían ser una oportunidad para nuestra economía, pero tiene las dos aristas”, dijo. ●

“Los presupuestos de las entidades federativas y municipios se hicieron el año pasado sin tomar en cuenta el impacto de estas políticas”

HUMBERTO PANTI

Director regional de finanzas públicas de América Latina de Fitch

“Los estados tienen un colchón con las participaciones federales, y si llegan a disminuir por una menor actividad económica, entraría el Fondo de Estabilización”

GERARDO CARRILLO

Senior director de finanzas públicas Fitch
